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 اسم الفاعل

 أولًا: ما هه اسم الفاعل؟

السبشي لمسعمهم يجل عمى من قام بالفعل من الفعل يعخّؼ اسم الفاعل بأنو اسم مذتق 
 مثال: أو اترف بو.

كمسة "عامل" اسم فاعل لأنيا مذتقة من الفعل "عسل" تجل عمى من قام بالعسل أو 
أترف بو. و "صادؽ" اسم فاعل لأنيا مذتقة من الفعل "صجؽ" تجل عمى من قام 
بالعسل أو أترف بو. و "كاتب" اسم فاعل مذتقة من الفعل "كتب" تجل عمى من قام 

 بالعسل أو أترف بو.

 ثانياً: صياغة اسم الفاعل

 ىل تعخؼ ما ىه اسم الفاعل من "يدتخخج، قخأ، أعطى، قال، سأل"؟

ندتطيع صياغة اسم الفاعل من أي فعل، ولكن تختمف الطخيقة التي سشرهغ بيا •  
اسم الفاعل من فعل لآخخ وذلك يعتسج عمى نهع الفعل نفدو. والسقرهد بشهع الفعل 

 د حخوؼ الفعل عشجما يكهن في زمن الساضي.ىشا ىه نهع الفعل من حيث عج

الفعل الحي يكهن عجد حخوفو ثلاثة أحخؼ وىه في زمن الساضي يدسى "فعل •  
 …..".جمذ  -قخأ -ثلاثي"، مثل "كتب

أما إذا كان عمى أربعة أحخؼ في صيغة الساضي يدسى "فعل رباعي"، مثل: •  
 أعان". -أعطى  -"أخخج 

وىه في صيغة الساضي يدسى "خساسي"، مثل:  و إذا كان عمى خسدة أحخؼ•  
 "انتذخ، تعارؼ".
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 وما عمى ستة أحخؼ في الساضي يدسى "فعل سجاسي"، مثل: "استعان، استخجم".•  

فعل عميشا في البجاية أن نُحجد نهع الفعل، وما نحتاجو  يولشرهغ اسم الفاعل من أ
خنا سشحجد نهع الفعل من ىشا فقط أن نُسيّد ىل الفعل ثلاثي أم غيخ ثلاثي، وكسا ذك

 مثال: حيث عجد الحخوؼ في صيغة الساضي.

 الفعل "يدرع" ىل ىه فعل ثلاثي أم رباعي؟

غو في زمن الساضي، والفعل الساضي من "يدرع" ىه "زرع"، لكى نعخؼ لابج وأن نر
 إذاً "يدرع" ىه فعل ثلاثي لأن ماضيو عمى ثلاثة احخؼ.

لفعل من حيث عجد الأحخؼ لأنيا الخطهة الأولى بعج أن عخفشا معاً كيف نُحجد نهع ا
 في صياغة اسم الفاعل، إذا كان الفعل ثلاثي، فإليك طخيقة صياغة اسم الفاعل مشو.

 صهغ اسم الفاعل من الفعل الثلاثي

بديادة ألف بعج أول  ي، أ”فَاعِل“ثلاثي يُراغ عمى وزن اسم الفاعل من الفعل ال•  
 حخؼ وكدخ الحخؼ قبل الأخيخ.

ال: "صجؽ" اسم الفاعل مشو "صادؽ"، و "كتب" اسم الفاعل مشو "كاتِب"، كلاىسا مث
عمى وزن فاعل، وزادت عمى الفعل الثلاثي ألف بعج أول حخؼ مع كدخ الحخؼ قبل 

 الأخيخ لرياغة اسم الفاعل مشو.

إذا كان الفعل الثلاثي مبجوء بيسدة مثل "أمخ، أخح، أكل"، فيراغ اسم الفاعل مشو •  
خيق دمج ىسدتو مع ألف "فاعل" لتربح ألف مج "آ"، فيكهن اسم الفاعل من عن ط

 آخح". -آكل -الأفعال الدابقة "آمخ

فعشج صياغة اسم الفاعل مشو  -آخخه شجة يأ-إذا كان الفعل الثلاثي مزعفاً أما •  
 ،مثل "ججّ" و "شجّ" فشقهل في اسم الفعل مشيم "جاد" و "شاد". يبقى التزعيف
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يُقمَب  -وىم الألف و الهاو والياء-الفعل الثلاثي في وسطو حخؼ عمة  وإذا كان•  
 حخؼ العمة ىسدة، مثل: "صام" و "ذاع"، ليكهن اسم الفاعل مشيا "صائم" و "ذائع".

وفي حالة كان الفعل الثلاثي في آخخه حخؼ عمة فيُقمَب حخؼ العمة ياء، مثل •  
 و "شاكي". "رجي" و "شكي"، ليكهن اسم الفاعل مشيا "راجي"

غيخ مقتخن بػ  يأ-حالتي الخفع والجخ وكان نكخة  ولكن إذا جاء اسم الفاعل في•  
"الػ"، تُحْحؼ ىحه الياء، مثل: "ىحا راجٍ"، "تحجثت إلى راجٍ". وفي ىحه الحالة يعخب 

 اسم الفاعل بحخكات مقجرة عمى الياء السححوفة.

ب تبقى الياء، مثل: "سسعت في حالة نر -الاخخ معتلّ -وإذا جاء اسم الفاعل •  
 شاكياً"، أو إذا اقتخن اسم الفاعل بػ"الػ"، مثل "رأيت القاضي" تبقى الياء ولا تُححؼ.

و إذا أُضيف اسم الفاعل، مثل "قاضي السحكسة"، تبقى الياء في جسيع الأحهال •  
ن مثل: "ىحا قاضي السحكسة" و "رأيتُ قاضي السحكسة" -في الخفع والشرب والجخ-

 تحجثتُ إلى قاضي الحكسة"و "

 صهغ اسم الفاعل من الفعل غير الثلاثي

 وإذا كان الفعل غيخ ثلاثي فطخيقة صياغة اسم الفاعل مشو كسا يمي:

سهاء كان الفعل رباعي أو خساسي او  -لرياغة اسم الفاعل من الفعل غيخ الثلاثي 
وىه  -نأتي بريغة السزارع من الفعل ثم نقهم بقمب حخؼ السزارعة  -سجاسي

ميساً مزسهمة وكدخ ما قبل  -أول حخؼ في صيغة الفعل في زمن السزارع 
 الآخخ.
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 مثال: استخخج

خخج" نأتي بريغة السزارع مشو وىى "يدتخخج"، لرياغة اسم الفاعل من الفعل "است
إلى ميساً مزسهمة  -وىه الياء في أول كمسة "يدتخخج"-ثم نُحهل حخؼ السزارعة 

 ثم نكدخ ما قبل الآخخ، فتربح "مُدتخخِج".

 ثالثاً: إعراب اسم الفاعل

يُعخَب اسم الفاعل عمى حدب مهقعو في الجسمة. فعمى سبيل السثال قج يأتي اسم 
الفتاة ماىخة، أو  نّ إن مثل:إ مثال: "القاضي يعجل بين الشاس"، أو خبخ مبتجأً، الفاعل

 ".فاعلًا، مثل: "تكمم الذاكي"، أو مفعهلًا بو، مثل: "رأيت الحاجَ 

 رابعاً: إعمال اسم الفاعل

 اسم الفاعل يعسل عسل الفعل السبشي لمسعمهم، فتخاه يخفع فاعلًا وقج يشرب مفعهلًا بو.

 يكهن مقتخناً بػ "الػ" أو مجخداً من "الػ". واسم الفاعل إما أن

 أولًا: اسم الفاعل المقترن بـ "الـ"

 شخوط. يبػ"الػ" يعسل عسل الفعل من دون أاسم الفاعل السقتخن 

 مثال: جاء الزارب خالج

اسم الفاعل ىشا ىه "الزارب" مقتخن بػ "الػ" فيعسل عسل الفعل دون شخوط، فيخفع 
خه ىه، لأن تقجيخ الكلام "جاء الحي يزخب ىه خالج"، فاعل وىه ضسيخ مدتتخ تقجي

 ويشرب مفعهل وىه "خالج"، "خالج" مفعهل اسم الفاعل "الزارب".

 ثانياً: اسم الفاعل المجرد من "الـ"

 يعسل عسل الفعل بذخطين
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 .أن يجل اسم الفاعل عمى الحال أو الاستقبال.1

 .ويتحقق ذلك بألا يكهن في الجسمة ما يجل عمى الساضي

 مثال: جاء ضارب خالج أمذِ.

 اسم الفاعل ىشا لا يعسل عسل الفعل لأنو لم يجل عمى الحال أو الاستقبال، و ذلك
 جعمت اسم الفاعل يجل عمى الساضي يفي الجسمة، في« أمذ»لهرود كمسة 

 .أن يأتي مشادى، أو يعتسج عمى نفي أو استفيام أو مبتجأ أو مهصهؼ.2

 راجياً ربو ابذخ!"مثل: "يا  ،ىمشاد يأن يأت•  

وقع اسم الفاعل "راجياً " مشادى، وتقجيخ الكلام "يا من يخجه ربو ابذخ!"، فخفع اسم 
 الفاعل فاعلًا تقجيخه" ىه"، ونرب مفعهلًا بو وىه "ربو".

"ما جالب الخيخ إلا الإيسان"، اسم الفاعل "جالب" رفع  مثل أن يعتسج عمى نفى،•  
ائج عمى "الإيسان"، ونرب مفعهل بو وىه فاعل وىه ضسيخ مدتتخ تقجيخه ىه ع

 "الخيخ".

الكبيخَ؟"، اسم الفاعل "مُحتخم" رفع  "أمُحتخم الرغيخُ  مثل أن يعتسج عمى استفيام،•  
 .-الكبيخ-ونرب مفعهل  -الرغيخ-فاعل 

مهن مثل: "الأساتحة مُكخِ  أن يعتسج عمى مبتجأ ويكهن اسم الفاعل خبخاً ليحا السبتجأ،•  
مهن" رفع فاعلًا وىه الزسيخ السدتتخ تقجيخه "ىم"، و سم الفاعل "مُكخِ تلاميحىم"، ا

 نرب مفعهلًا بو وىه "تلاميحىم".
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ومن أمثمة ذلك أيزاً أن يعتسج اسم الفاعل عمى اسم إن وأخهاتيا، أو اسم كان 
وأخهاتيا، وذلك لأن أصل الجسمة قبل دخهل إن أو كان او إحجى أخهاتيسا أن 

 مكهنة من مبتجأ وخبخ. -صل جسمة اسسية الجسمة كانت في الأ

من أمثمة اعتساد اسم الفاعل عمى إن أو إحجى أخهاتيا: " إن الأساتحةَ مُكخمهن •  
 تلاميحىم".

ومن أمثمة اعتساد اسم الفاعل عمى كان أو إحجى أخهاتيا: " كان الأساتحةُ مُكخمين •  
 تلاميحىم".

 ليحا السهصهؼ، -نعت  -صفة أن يعتسج عمى مهصهؼ ويكهن اسم الفاعل •  
مثل: "رأيت طالب فائد بجائدة"، اسم الفاعل وىه " فائد" رفع فاعلًا وىه ضسيخ 

 مدتتخ تقجيخه "ىه".

 خامساً: أمثمة عمى اسم الفاعل من القرآن الكريم

هِ وَلَا مَهْلُهدٌ ىُهَ جَازٍ }يَا أَيُّيَا الشَّاسُ اتَّقُها رَبَّكُمْ وَاخْذَهْا يَهْمًا لاَّ يَجْدِي وَالِجٌ عَن وَلَجِ •  
 عَن وَالِجِهِ شَيْئًا{

 فاعل مخفهع وعلامة رفعة الزسة. "والد":اسم الفاعل: 

لِكَ لِسَن لَّمْ يَكُنْ أىَْمُوُ حَاضِخِي الْسَدْجِجِ الْحَخَامِ ۚ وَاتَّقُها اللَََّّ وَاعْمَسُها أَنَّ اللَََّّ شَجِيجُ •   }ذََٰ
 الْعِقَابِ{

خبخ يكن مشرهب وعلامة نربو الياء لأنو جسع محكخ  حاضري":اسم الفاعل: "
 سالم، وحُحفت الشهن للإضافة.

 }وَلَا يَأْبَ كَاتِبٌ أَن يَكْتُبَ كَسَا عَمَّسَوُ اللََُّّ ۚ{•  
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 فاعل مخفهع وعلامة رفعة الزسة. : "كاتب":اسم الفاعل

لِ •   ؤْيَا ۚ إِنَّا كَحََٰ قْتَ الخُّ  كَ نَجْدِي الْسُحْدِشِينَ{}قَجْ صَجَّ

 مفعهل بو مشرهب بالياء لأنو جسع محكخ سالم. المحسنين":اسم الفاعل: "

}قَالَ الَّحِينَ اسْتَكْبَخُوا لِمَّحِينَ اسْتُزْعِفُها أَنَحْنُ صَجَدْنَاكُمْ عَنِ الْيُجَىَٰ بَعْجَ إِذْ جَاءَكُم ۖ •  
 بَلْ كُشتُم مُّجْخِمِينَ{

 خبخ كشتم مشرهب بالياء لأنو جسع محكخ سالم. ين":مجرماسم الفاعل: "


